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СЕГОДНЯ
В НОМЕРЕ

28 � 29 января впервые в Карачаево�Черкесии состо�
ится межрегиональный турнир по тхэквондо «Mamlyuk
challenge». В соревнованиях будут принимать участие
сильнейшие тхэквондисты СКФО и близлежащих регио�
нов. Карачаево�Черкесию представят 80 спортсменов в
возрасте от 9 до 17 лет, которые выступят в трех возра�
стных категориях. Помимо этого в турнире предусмотре�
но участие и женского состава представленных команд.

Как рассказал президент Федерации тхэквондо КЧР Бес�
лан Махов, заявки на участие подали сотни спортсменов.

� Мы ожидаем приезд тхэквондистов не только из разных
субъектов страны, но также из�за рубежа. В дальнейшем пла�
нируем присвоить этим состязаниям статус всероссийского
мастерского турнира, что позволит спортсменам, победив�
шим в соревнованиях, получить звание мастера спорта, �
сказал Б. Махов.

Турнир российского масштаба
В рамках двухдневных соревнований юные спортсмены

смогут побороться сразу за две награды — в личном и в ко�
мандном зачетах. Оценивать мастерство тхэквондистов бу�
дет судейская коллегия, в состав которой войдут судьи меж�
дународной и всероссийской категорий.

Спортсмены, продемонстрировавшие лучшие результаты, по
итогам состязаний будут награждены грамотами и медалями, а
победители в командном зачете получат командные кубки.

Торжественная церемония открытия межрегионального
турнира с участием членов исполкома Союза тхэквондо Рос�
сии состоится сегодня в г. Черкесске, в спортивном комплек�
се «Купол», в 16.00.

Соб. инф.
На снимке: участники турнира Амаль ОХТОВ и Олег

ОТАРОВ, воспитанники главного тренера сборной КЧР
Рашида Ахмедова.

Сегодня
Фото Раисы АРНАУТОВОЙ.
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ЭХО НЕДЕЛИ

В МИРЕ
Администрация президента США Дональда Трампа готовит

указы, которые могут привести к радикальному сокращению
роли Соединенных Штатов в Организации Объединенных На�
ций (ООН) и других международных организациях.

Бывший госсекретарь США Мадлен Олбрайт заявила, что
готова записаться в мусульманки. Так она отреагировала на
ужесточение президентом США Дональдом Трампом политики
в отношении беженцев и мигрантов.

В РОССИИ
Министерство обороны РФ продолжит укреплять военный

контингент в Южном военном округе из�за ситуации на юго�
востоке Украины и угроз со стороны международных террори�
стических организаций.

Более 60 процентов россиян поддержали инициативу Мин�
здрава полностью запретить продажу сигарет тем, кто родил�
ся после 2014 года.

Запрет на ношение мусульманских платков в образова�
тельных учреждениях Мордовии — это ущемление прав чело�
века. Об этом заявил муфтий Чечни Салах�хаджи Межиев.

Депутаты Госдумы предложили запретить родителям да�
вать своим детям нелепые и нецензурные имена, пишет газе�
та «Известия».  Комитет по госстроительству и законодатель�
ству намерен рекомендовать парламентариям принять соот�
ветствующий законопроект в первом чтении.

В РЕСПУБЛИКЕ
В 2016 г. в Карачаево�Черкесии проводился рейтинг учас�

тковых терапевтов, участковых педиатров и врачей общей
практики (семейных врачей). Было охвачено 180 терапевти�
ческих участков, учитывались такие показатели, как: количе�
ство умерших, количество госпитализаций пациентов с сер�
дечно�сосудистой патологией, количество вызовов скорой по�
мощи, количество лиц, завершивших первый этап диспансе�
ризации, количество посещений с профилактической целью.
На днях на совещании, которое министр здравоохранения КЧР
К. Шаманов провел с главными врачами медицинских органи�
заций первичного звена здравоохранения, были подведены
результаты рейтинга. В числе лучших участковых терапевтов
и врачей общей практики: А. Салпагарова (МБЛПУ «Усть�Дже�
гутинская ЦРБ»), З. Бытдаева (МБЛПУ «Прикубанская ЦРБ»),
Д. Камурзаева (МБЛПУ «Абазинская ЦРП»).

Аллея Воинской славы в парке культуры и отдыха «Зеленый
остров» г. Черкесска пополнилась новым экспонатом военной
техники – пусковой установкой зенитно�ракетного комплекса
С�300 ПС. Техника поступила в регион в рамках договоренно�
стей Главы КЧР Рашида Темрезова с министром обороны
России Сергеем Шойгу. Вместе с новым приобретением ал�
лея насчитывает уже 14 экспонатов, и это самая крупная в
СКФО коллекция музейной демилитаризованной техники.

Факты и события

Эрик ОХТОВ, водитель, аул Бес�
леней:

� Событием января считаю инау�
гурацию Трампа. Очень надеюсь, что
нашим странам удастся договорить�
ся между собой и это улучшит между�
народную обстановку. В принципе,
того, что может объединять людей,
гораздо больше, чем мы себе пред�
ставляем. В последнее время ситуа�
ция вокруг нашей страны и градус
напряженности в мире заставляют
переживать о будущем мира все боль�
ше и больше. Я за стабильность в
мире, за мир и взаимопонимание меж�
ду народами, между странами!

Диана АЛИЕВА, дизайнер, Чер�
кесск:

� Для меня приятным событием
стала проходящая в картинной гале�
рее выставка художников юга России
«Азъ Есмь». На мой взгляд, большин�

ство представленных работ несут в
себе не только эстетическую, но и
художественную ценность и дают
большой эмоциональный заряд. Мне
интересны картины с этническими
мотивами, хотя портретная и пейзаж�
ная живопись была интересна. У каж�
дого художника свой неповторимый
почерк, свой удар кистью, своя па�
литра. Думаю, каждый из них вполне
мог бы занять достойное место в
мировой живописи и скульптуре.

Шамиль БАРАЗБИЕВ, педагог,
Карачаевск:

� Я горжусь, что российские биат�
лонисты уверенно выигрывают меда�
ли одну за другой на чемпионате Ев�

ропы. Например, 25 января в индиви�
дуальной гонке на 20 километров с
четырьмя огневыми рубежами побе�
дил Александр Логинов и получил
золотую медаль. Меня радует, что
наши спортсмены, несмотря на жес�
ткое беспрецедентное давление, не
сломались, не сдаются и продолжа�
ют одерживать победы. Очень жаль,
что в последнее время в мире актив�
но вплетают политику в спорт...

Алексей ПРОХОРОВ, пенсио�
нер, Черкесск:

� На этой неделе я живу ожидани�
ем, что с 1 февраля для неработаю�
щих пенсионеров дважды проведут
индексацию пенсий, как того требует

пенсионное законодательство нашей
страны в соответствии с уровнем
инфляции. Сумма хоть и небольшая,
но все равно радует. Лишь бы цены
не подскочили.

Лейла УЗДЕНОВА, студентка,
Черкесск:

� 25 января – Татьянин день. Очень
люблю этот праздник, потому что это
праздник студенчества! Потому, что
весна с каждым днем все ближе! За
годы студенчества у нас сложились
свои ритуалы и традиции празднова�
ния этого дня, все проходит шумно и
весело. Мы ставим юмористические
сценки, пишем шуточные письма от�
личникам и дарим им бумажные кол�
паки, танцуем, ходим в кафе. Ведь
известно, студент никогда не упустит
шанс отдохнуть от учебы!

Подготовила
Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темре�
зов встретился с руко�
водителем Федераль�
ного казначейства Рома�
ном Артюхиным.

В ходе рабочей встре�
чи Главы Карачаево�Чер�
кесии Рашида Темрезова
с руководителем Феде�
рального казначейства
Романом Артюхиным об�
суждались вопросы взаи�
модействия органов Фе�
дерального казначейства
и органов государствен�
ной власти Карачаево�
Черкесии. Помимо итогов
работы за прошлый год,

Обсуждены вопросы взаимодействия

В Москве состоялась встреча Главы Ка�
рачаево�Черкесии Рашида Темрезова с
руководителем Федерального дорожного
агентства Романом Старовойтом. На встре�
че присутствовал начальник управления
«Карачаевочеркесавтодор» Ахмат Каитов.

Участники беседы обсудили итоги совмес�
тной работы Росавтодора и Карачаево�Чер�
кесии по ремонту и реконструкции дорог в
республике и обозначили перспективы даль�
нейшего расширения и улучшения качества

Договорились о реализации совместных проектов
сети дорог в текущем году.

Роман Старовойт позитивно отозвался о
работе по развитию дорожного хозяйства в
регионе и пообещал дальнейшую поддержку
Росавтодора в реализации проектов, которые
определены на этот год.

Глава Карачаево�Черкесии выразил руко�
водителю Росавтодора слова благодарности
за готовность поддержать республику, за кон�
структивный подход в решении проблемных
вопросов, существующих в дорожной сети
Карачаево�Черкесии.

Первый заместитель председателя
Правительства КЧР Эльдар Байчоров при�
нял участие в расширенном совещании в
режиме видеоконференции, которое про�
вел первый заместитель министра сельс�
кого хозяйства РФ Джамбулат Хатуов. На
совещании речь шла о планах по реализа�
ции государственной программы развития
АПК на 2017 год, а также о действующих
мерах государственной поддержки.

Главная цель совещания � разъяснить ру�
ководителям региональных органов АПК ос�
новные направления работы по внедрению
новых механизмов господдержки сельского
хозяйства. В частности, речь идет о так назы�
ваемой «единой субсидии» � консолидации мер
господдержки, предоставляемой регионам в
виде межбюджетных трансфертов, а также
льготного кредитования. Новый механизм
льготного кредитования позволит сократить
расходы аграриев на обслуживание кредитов
почти в два раза, до ставки не более 5%.

«Все это сделает заемные средства более
доступными для организаций АПК, ускорит
процесс модернизации сельского хозяйства,
увеличит темпы роста производимой продук�
ции, а также повысит конкурентоспособность
организаций агропромышленного комплекса»,
� отметил Джамбулат Хатуов.

Кредит под 5% для сельхозпроизводителей
В свою очередь, Эльдар Байчоров доло�

жил федеральному центру о готовности учас�
тия аграрного ведомства КЧР в программе
«Поддержка льготного кредитования органи�
заций агропромышленного комплекса».

«Теперь, после запуска механизма «льгот�
ного кредитования», сельскохозяйственные
производители смогут сами выбирать банк, в
котором они получат льготный кредит, в Кара�
чаево�Черкесии это ПАО «Сбербанк» и АО
«Россельхозбанк». Заемщики должны будут
соответствовать определенным критериям»,
� сказал Эльдар Байчоров.

После видеоселекторного совещания Эль�
дар Байчоров провел совещание с руководи�
телями регионального минсельхоза, банков.
В ходе встречи обсуждался новый механизм
льготного кредитования. Были рассмотрены
ключевые моменты взаимодействия между
министерством, банками и получателями за�
емных средств по новой системе, а также
обозначены вопросы, требующие глубокой
проработки.

«Наша главная задача – выработать меха�
низм, при котором кредитование аграриев на
льготных условиях будет проходить в макси�
мально короткие сроки и без лишней бюрок�
ратии», � отметил Эльдар Байчоров.

В свою очередь, представители банков под�
твердили свою готовность к сотрудничеству.

были обозначены перспективные
направления дальнейшего со�
трудничества региона с феде�
ральным ведомством.

Глава Карачаево�Черкесии
сказал, что между Правитель�
ством Карачаево�Черкесии и ре�
гиональным управлением Феде�
рального казначейства установи�
лось конструктивное и плодо�
творное сотрудничество, которое
позволяет эффективно осуще�
ствлять бюджетную политику в
республике. Большую роль в этом
играет Федеральное казначей�
ство и лично Роман Евгеньевич.

По итогам встречи стороны
договорились об укреплении дву�
сторонних отношений в сфере
реализации бюджетной политики.

Сотрудники Министерства промышлен�
ности и торговли КЧР и активисты Обще�
российского народного фронта провели
совместное мероприятие, в ходе которого
провели разъяснительную работу с пред�
приятиями потребительского рынка рес�
публики на предмет соблюдения закона
КЧР от 25 апреля 2014 года №11�РЗ «Об
установлении ограничений в сфере рознич�
ной продажи тонизирующих напитков».

Особое внимание было уделено предприя�
тиям торговли, расположенным рядом с учреж�
дениями образования, культуры, спорта, а так�
же медицинскими организациями. Также учас�

тниками рейда были тщательно изучены эти�
кетки тонизирующих напитков, на которых ука�
зываются основные компоненты с целью вы�
явления соответствия уровню содержания то�
низирующих ингредиентов.

Было принято решение выйти с инициати�
вой в Народное Собрание (Парламент) КЧР по
установлению дополнительных ограничений
времени, условий и мест продажи тонизирую�
щих напитков на территории республики.

В связи с этим Министерство промышлен�
ности и торговли КЧР обращается к населе�
нию с просьбой сообщать обо всех фактах на�
рушения данного законодательства по теле�
фону «горячей линии» (8782) 28�03�28.

Провели разъяснительную работу

ГЛАВНОЙ темой встречи
стала районная больница,
закрытия которой в результа�
те оптимизации больше все�
го опасаются местные жите�
ли. Причинами для опасения
стал пример проведенной
ранее оптимизации многих
федеральных структур: отде�
ления ГИБДД и полиции, во�
енного комиссариата, по�
чтамта, налоговой службы.

ОПТИМИЗАЦИЯ
НЕ ВСЕГДА ВО БЛАГО

ПРЕДСТАВИТЕЛИ регионального отделения Общерос�
сийского народного фронта в Карачаево�Черкесской

Республике встретились с активными гражданами Уруп�
ского муниципального района. Предметом встречи послу�
жило обращение жителей Урупского муниципального
района, в котором был представлен целый ряд проблем�
ных вопросов, волнующих граждан муниципального об�
разования.

Размещение объединенных
структур было перенесено в
административный центр со�
седнего, Зеленчукского, рай�
она, добираться до которого
жителям отдаленных сел
Урупского района – более 100
км. Это и по сегодняшний
день вызывает недовольство
местных жителей.

Окончание на 4"й стр.

Народный фронт
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Сельские будни

В ГОСТИ к Зауру Тебуеву на
ферму, расположенную в

окрестностях станицы Крас�
ногорской, я напросилась как
раз в канун Крещения, поэто�
му мороз, туман и мелкий
снег сопровождали нас всю
дорогу. Но в машине было
тепло и уютно, и наша бесе�
да началась со знакомства.

Заур � уроженец аула Са�
ры�Тюза. После службы в ар�
мии работал в совхозе «Крас�
ногорский», а в начале 90�х,
после развала хозяйства,
подался «на вольные хлеба».
Пробовал себя в бизнесе, не�
сколько лет трудился на Крас�
нодарском маслосырзаводе,
был даже дальнобойщиком,
пока дороги вновь не привели
его в сельское хозяйство. В
2004�м он стал председате�
лем СПК «Красногорский»,
попутно вел собственное хо�
зяйство, а с 2005 года заре�
гистрировал свое КФХ. Есть
семья: жена, трое детей:
старшие (сын и дочь) – сту�
денты, а младшая дочка пока
дошколенок. Всем нужно по�
мочь, уделить внимание. Но
львиная доля времени по�
прежнему уходит на работу,
ведь сельский труд не знает
выходных и праздников.

� Фермерские радости и
печали, какие они? � фило�
софски интересуюсь у Тебуе�
ва, пока мы добираемся до
его хозяйства, затерявшего�
ся в полях Красногорского
плато.

Отвечать он не торопится.
Какое�то время молчит и уве�
ренно ведет по скользкой от
снега и грязи колее мощный
внедорожник (на другом ав�
томобиле здесь не проедешь).
Я понимаю, что ответ будет
не ради красного словца, а
вызревший в непростых ус�
ловиях многотрудной и мно�
гоплановой фермерской дея�
тельности. Ведь кроме разве�
дения скота и птицы Тебуев
занимается еще садовод�
ством, земледелием, рыбо�
водством. При этом не толь�
ко все успевает, но и делает
это с любовью, умением, а
главное � с желанием тру�
диться, без которого, как ут�
верждает Заур, успеха не
бывает.

Вот уже вдали показались
постройки и сельхозтехника,
а мужчина только сейчас от�
вечает на мой вопрос:

� Радость � это когда скот
здоров и не болеет, есть чем
его кормить, где содержать.
Когда земля вовремя обрабо�
тана, удобрена; когда засуха,
град или морозы не уничто�
жили урожай. Когда собира�
ешь его без потерь и оста�
ешься в прибыли, а не в убыт�
ках, от чего земледелец ни�
когда не застрахован.

Вообще, по словам Заура,
у фермера много врагов � от
маленького клеща и мышки
до черного ворона; зайцы,
лисы, шакалы тоже «помога�
ют». Как пример, он приводит
гибель огромного породисто�
го красавца�быка, привезен�
ного на ферму для разведе�
ния породы, на котором вов�
ремя не приметили мизерно�
го, но смертоносного клеща �
переносчика опасного забо�
левания. За неделю животно�
го не стало, лечение так и не
помогло. И такие случаи, увы,
иногда бывают. Зайцы бес�
чинствуют в полях, принося
значительные убытки, лисы
охотятся на кур, да и от мел�
ких хищников не убережешь�
ся, как ни старайся. «Удиви�
лись бы вы, видя, как крыса
хвостом выталкивает яйцо и
крадет его. А как вороны и
сороки яйца таскают � только
успевай за ними», � так Заур
описывает «шалости» четве�
роногих и пернатых расхити�
телей фермерской собствен�
ности.

Кстати говоря, он один из

ФЕРМЕРСКИЕ
РАДОСТИ
И ПЕЧАЛИ

тех, кто настолько пострадал
от деятельности мыши�по�
левки, что решил за счет соб�
ственных финансовых
средств начать борьбу с ней.
Осенью 2011 года Тебуев об�
ращался в филиал ФГБУ
«Россельхозцентр» по КЧР
для проведения истребитель�
ных мероприятий на площа�
ди 200 га. Лишь проведение
такой обработки позволило
фермеру весной нормально
заготовить сено.

Но не только злостные
воришки окружают хозяйство
Тебуева. По прибытии на
ферму я увидела там множе�
ство примеров истинно «доб�
рососедских» отношений.
Вот прямо�таки идилличес�
кая картина � в большом за�
гоне три крупных коня�тяже�
ловеса лениво жуют сено,
отщипывая его от большого
круглого тюка, лежащего в
сделанной из жердей клети.
Дредами растамана беспоря�
дочно спадают по бокам тем�
но�коричневые пряди густой
гривы, густая черная шерсть

обрамляет мощные копыта, в
больших карих глазах � уми�
ротворение и покой. Здесь же
в сене  лежит большой «кав�
казец», сонно смежив веки.
Изредка, когда кто�то из ко�
ней, жуя, невольно всхрапнет,
пес тут же поднимает веки и
обводит взглядом вверенную
ему территорию. Убедившись
в том, что никто не посягает
на хозяйскую собственность,
овчарка снова впадает в дре�
му.

Пока я пытаюсь запечат�
леть это на фото, Заур берет
лопату и несколькими силь�
ными ударами расширяет в
замерзшем водоеме возле
загона прорубь для водопоя.
Затем мы проходим во внут�
ренние помещения фермы. В
первом из них расположи�
лись еще пара коней и около
полутора десятков молочных
буренок симментальской по�
роды. Здесь же перед кор�
мушками прогуливается мед�
но�рыжая курица, нимало не
смущаясь наличием коров и
нашим присутствием. Фер�
мер, улыбаясь, рассказывает,
что несушка всевозможными
путями убегает из курятника,
чтобы навестить рогатую
подругу � черную холеную
буренку. Несмотря на то, что
все коровы стоят рядом, ку�
рица крутится исключитель�
но возле чернушки, а уж о чем
они «беседуют» � никому не
ведомо. Между делом Заур
подкидывает сена в кормуш�
ки, бегло осматривает коров
хозяйским взглядом. Те вы�
жидательно посматривают в
его сторону – может, еще что�
то перепадет.

� Корм по рациону получа�
ют, а все равно не против до�

бавки, � смеется фермер. –
Отсутствием аппетита не
страдают, но и молоком де�
лятся, грех жаловаться. Сей�
час, правда, пора отела, все
внимание потомству.

Мы проходим дальше че�
рез дверь, и я начинаю себя
чувствовать как в Ноевом
ковчеге. Здесь коровьи «яс�
ли» � телята помладше и по�
старше, там � овцы карача�
евской, эдильбаевской и
смешанной пород. Среди них
� кормящие мамы и совсем
маленькие ягнята, размером
(да и видом) с детскую плю�
шевую игрушку. Особенно
забавны черные с белоснеж�
ными «беретиками» и такого
же цвета хвостиками, кото�
рыми они беспрестанно и
очень смешно подергивают.
Отдельно размещена крупная
овца�эдильбайка с двойняш�

ками, которые так и норовят
подлезть под маму за очеред�
ной порцией вкусного и сыт�
ного молока. Но явное пред�
почтение в кормлении отда�
ется лишь одному малышу.
Оказывается, в идеале ягне�
нок и должен быть один, что�
бы его полноценно выкормить
и вырастить, а если рожда�
ются двое, то одного мама�
овца игнорирует и не подпус�
кает. Такая вот вынужденная
родительская жестокость,
диктуемая естественным от�
бором.

Мы задерживаемся у за�
гона, и фермер нравоучитель�
но укоряет лохматую мамашу.
Овца с неприязнью косится в
нашу сторону, но терпит
вторжение человека в ее лич�
ную жизнь. Перебирая нога�
ми, стоит, нехотя позволяя
отвергнутому сыну получить
свою порцию питания.

� Ничего, он шустрый,
сможет за себя постоять, �
говорит Заур. – Так что все
будет хорошо.

Под потолком на толстом
проводе с изоляцией пушис�
тыми бусинами расположи�
лись нахохлившиеся воробьи
� не менее полусотни. Как
только появляется возмож�
ность полакомиться зерном,
нахальные птицы шумной ва�
тагой слетают на землю со
своего импровизированного
насеста. Потом снова наверх
� контролировать ситуацию.
Как ни странно, особого
шума здесь нет. Все заняты
своими обычными «скотски�
ми» делами � стоят, лежат,
жуют или дремлют. И всем
требуются уход и внимание.

За фермой большой от�
крытый загон для коней – хо�

леные, с гордой осанкой,  они
неспешно прогуливаются по
территории загона. О них
Заур Ильясович говорит, что
кони � это основная тягловая
сила, а еще своего рода «за�
начка»: бывает, финансовые
трудности вынуждают искать
дополнительные пути зара�
ботка, и тогда продажа одно�
го�двух коней очень выруча�
ет.

Помогает и земледелие �
часть выращенного урожая
идет на продажу, часть � ско�
ту и птице на корм.

В полях Тебуев выращива�
ет разные культуры: кукурузу,
картофель, зерновые колосо�
вые � пшеницу, овес, ячмень.
Даже гречку сеял, причем
урожай неплохой был. Пробо�
вал и морковь с чесноком
сажать, но с реализацией
далеко не пошло � уж больно

низкую цену  качественной
продукции дают перекупщи�
ки, сплошные убытки. Теперь
выращивает только для себя.

Зерносклад в хозяйстве
находится неподалеку от
фермы. Рядом возвышается
зерноочистительное устрой�
ство, которое Тебуев своими
руками восстановил после
приобретения, поскольку
брал практически непригод�
ным к использованию. Под
металлической крышей зер�
носклада в кучах лежит куку�
рузное зерно, сложены тюки
сена, стоит техника, в том
числе последнее приобрете�
ние � пара новеньких тракто�
ров «Беларусь», недавно взя�
тых в кредит на льготных ус�
ловиях при содействии АК�
КОР КЧР.

«Техника – вторые руки
фермера, без нее никуда, как
ни крутись», � утверждает хо�
зяин КФХ. Свой далеко не
новый, но хорошо налажен�
ный технопарк он содержит в
отличном состоянии. Однако
все со временем изнашива�
ется, а детали стоят дорого,
поэтому Тебуев старается
использовать любую возмож�
ность для модернизации хо�
зяйства.

Господдержку за годы сво�
ей фермерской деятельности
Заур получал в виде субси�
дий на топливо, удобрения,
приобретение скота. Это
тоже помощь, особенно ког�
да своевременно. Но все же,
по его словам, фермером
быть непросто, если не обла�
даешь терпением и трудолю�
бием, если не готов к трудно�
стям. По всему видно, что
этими качествами фермер
обладает сполна, хотя сам

Тебуев больше всего ценит в
людях совестливость и чест�
ность. «Так гораздо проще и с
людьми договориться, и с
самим собой в ладу быть», �
утверждает он.

В его КФХ более 30 рабо�
чих мест, многие работники
подолгу здесь живут, поэтому
Заур Ильясович старается,
чтобы все самое необходи�
мое для жизни в таких усло�
виях у людей было.

Возвращаемся, минуя
сады, за которыми скрывает�
ся замерзший пруд в окруже�
нии ореховых деревьев и ака�
ций. В теплое время года
здесь очень красиво, но сей�
час деревья рощи и сада уто�
пают стволами в небольших
сугробах, зябко подрагивая
тонкими голыми ветками,
глядя на которые трудно
представить, что летом здесь
спеют черешня и японская
вишня, яблоки и груши, раз�
ные сорта слив. Но сад уже
старый и требует не только
ухода, но и замены, ведь са�
жался он давно � возраст
деревьев более 40 лет. Кро�
ме того, сами деревья выхо�
лащивают почву, делают ее
истощенной. Оттого и урожаи
с каждым годом все хуже.
Несколько лет назад Заур уже
делал попытку обновить сад,
высадив фруктовые саженцы,
но сильнейший град в 2013
году выбил молодые деревца
под корень.

� Неделю после этого есть
не мог, думать ни о чем дру�
гом не мог � так душа болела,
� вспоминает фермер. � По�
том потихоньку отходить
стал. Но когда вспоминаю,
всегда до боли жаль погиб�
шие деревья.

Но не тот человек Заур,
чтобы руки опустить из�за
неудачи. Уже готовы еще 40
га под саженцы фруктовых
деревьев, но вначале нужно
грамотно подготовить почву.
Для этого отличный предше�
ственник по севообороту �
люцерна, которая обогащает
почву азотом. Если высажи�
вать ее три года подряд, то
почва восстановит свою
микрофлору, накопит азот и
другие полезные минералы и
будет снова готова стать
плодородной для нового
сада.

Старый фруктовый сад
Заур покупал у бывшего аг�
ронома совхоза «Красногор�
ский» Петра Ивановича Нику�
лина, который не только пе�
редал ему тайны успешного
садоводства, но и научил бе�
режному отношению к земле.

� Земля, она живая, ей
необходимы внимание и за�
бота, которые следует прояв�
лять не от случая к случаю, а
постоянно, � говорил опытный
агроном. – И всему должно
быть свое время: для подкор�
мки, обработки, сева и про�
чего. Почва «просыпается» в
конце февраля, начинает ды�
шать, открывает свои поры,
и в это время она «принима�
ет» в себя около 95% удобре�
ний. Если же затянуть с их
внесением, то уже в апреле
она усвоит лишь 15% полез�
ных для нее веществ, а даль�
ше � и вовсе ничего. Землю�
матушку не обманешь, она
все «косяки» выявит и нака�
жет, а за заботу сторицей
воздаст.

По дороге домой я раз�
мышляла о том моральном
кодексе, которым руковод�
ствуется Заур Тебуев в сво�
ей жизни: совестливость, че�
стность, трудолюбие, терпе�
ние, целеустремленность.
Уделяя внимание мелочам,
он успевает с каждым из
своих работников поговорить
о делах, обсудить планы. И
все это неторопливо, разме�
ренно, не тратя ни минуты
впустую, как умеют только
люди, привыкшие ценить
свое и чужое время. Навер�
ное, таким и должен быть
земли хозяин.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

Заур ТЕБУЕВ.



4 Суббота 28 января 2017 года
Окончание.

Начало на 2"й стр.
По итогам предваритель�

ной работы, проведенной с
Министерством здравоохра�
нения республики, член ре�
гионального штаба Обще�
российского народного
фронта в Карачаево�Черке�
сии Вера Молдованова про�
информировала собравших�
ся о том, что центральная
районная больница не будет
закрыта. Достигнута догово�
ренность о рассмотрении
республиканским министер�
ством вопросов сохранения
и развития медицинской по�
мощи в Урупском районе с
учетом особенностей распо�
ложения, обеспечения закон�
ных интересов жителей и до�
ступности предоставляемых
услуг, что будет рассмотре�

ОПТИМИЗАЦИЯ
НЕ ВСЕГДА ВО БЛАГО

НА ВОПРОС читателя мы
попросили ответить пресс�
секретаря Управления Рос�
потребнадзора по КЧР Е.
ПОКРОВСКУЮ:

� Действительно, с 1 ян�
варя 2017 г. вступили в силу
изменения в законодатель�
стве в области организации
и осуществления государ�
ственного контроля (надзо�
ра), предусматривающие до�
полнительные условия про�
ведения проверки, но распро�
страняются они только на
обращения и заявления граж�
дан о нарушении прав потре�
бителей.

Так, в соответствии с но�
вой редакцией п.п. «в» п. 2 ч.
2 ст. 10 Федерального закона
от 26.12.2008 № 294�ФЗ «О
защите прав юридических
лиц и индивидуальных пред�
принимателей при осуществ�
лении государственного кон�

СОТРУДНИКИ республи�
канской Госавтоинспек�

ции несли службу на марш�
руте патрулирования, когда к
ним обратились водитель и
врач автомобиля скорой ме�
дицинской помощи.

Бригада доставляла боль�
ного пациента в больницу. Не
раздумывая, инспектора ДПС
включили проблесковые ма�
ячки, громкоговорящее уст�
ройство и начали сопровож�
дение. В карете скорой помо�
щи находился больной с тя�
желым заболеванием сердеч�
но�сосудистой системы. До�
ставить пациента в лечебное
учреждение необходимо было
очень быстро, так как граж�
данин находился на грани
жизни и смерти. Даже в «час
пик» сотрудники ГИБДД спра�
вились с поставленной зада�
чей.

Больной чувствует себя
хорошо и уже поблагодарил
всех своих спасителей.

Соб. инф.

но в ходе запланированной
поездки министра в муници�
палитет. При этом планиру�
ется переподчинение боль�
ницы с муниципального уров�
ня на республиканский. По
мнению экспертов Народно�
го фронта, прямое управле�
ние позволит региональному
министерству более опера�
тивно реагировать на нужды
учреждения в вопросах кад�
рового и материально�техни�
ческого обеспечения.

Также одним из решенных
вопросов стало возобновле�
ние деятельности страховой

компании, выдающей стра�
ховые медицинские полисы
на территории района.

В результате встречи ак�
тивисты Народного фронта
отметили недостаточный
уровень информированности
жителей района. Для реше�
ния этой проблемы и повы�
шения доверия населения к
органам местного самоуп�
равления руководству райо�
на было предложено расши�
рить состав общественного
совета при главе муниципа�
литета и активизировать его
работу, что станет предме�

том мониторинга в 2017 г.
«Несмотря на достигну�

тые положительные резуль�
таты, региональное отделе�
ние Общероссийского на�
родного фронта будет при�
стально следить за процес�
сами оптимизации учрежде�
ний здравоохранения и их
передачи в подчинение рес�
публиканского министер�
ства. Встреча с жителями
Урупского района стала пер�
вой в 2017 г. Региональное
отделение ОНФ продолжит
организацию подобных ме�
роприятий во всех районах
республики», – подвел итоги
встречи сопредседатель ре�
гионального штаба ОНФ Ген�
надий Жданов.

Е. БЕРДНИЧЕНКО,
координатор по проект�

ной работе РИК ОНФ в КЧР.

Если на карту
поставлена

жизнь человека

Имею право

КОГДА И КАК ЖАЛОВАТЬСЯ?
«Слышал, что с 1 января изменился порядок проведе"

ния проверок по обращениям граждан в Роспотребнад"
зор. Не могли бы вы рассказать об этом подробнее?

В. ГУРЬЕВ.
г. Черкесск.»

троля (надзора) и муници�
пального контроля» основа�
нием для проведения внепла�
новой проверки является:
«нарушение прав потребите�
лей (в случае обращения в
орган, осуществляющий фе�
деральный государственный
надзор в области защиты
прав потребителей, граждан,
права которых нарушены, при
условии, что заявитель обра�
щался за защитой (восста�
новлением) своих нарушен�
ных прав к юридическому
лицу, индивидуальному пред�
принимателю и такое обра�
щение не было рассмотрено
либо требования заявителя
не были удовлетворены)».

То есть давайте рассмот�
рим пример. Вы, как потре�
битель, заказали мебель на
фирме. Она поставила вам
заказ, но выяснилось, что
товар � ненадлежащего каче�
ства. Если раньше вы могли
сразу обратиться с жалобой
на эту фирму в Роспотреб�
надзор, то сейчас вам следу�

ет сначала обратиться с пре�
тензией в саму фирму, и если
ваше обращение не было там
рассмотрено или если вас не
удовлетворил полученный
ответ, только тогда вам сле�
дует обращаться за защитой
своих прав в Роспотребнад�
зор. К слову, в управлении
вам, как потребителю, гото�
вы помочь с оформлением
претензии к фирме, оказать
консультационную помощь,
но рассматривать жалобу на
фирму будут только после
того, как вы туда уже обра�
щались с претензией...

Однако следует отметить,
что дополнительное требова�
ние о предварительном обра�
щении к субъекту хозяйствен�
ной деятельности, нарушив�
шему права потребителя, не
распространяется на случаи
поступления в Роспотребнад�
зор обращений и заявлений
граждан о фактах возникнове�
ния угрозы причинения вреда
жизни, здоровью граждан или
причинения такого вреда, т. е.
когда в обращении указывает�
ся на нарушения требований
санитарного законодатель�
ства (СанПиНов и др.) и зако�
нодательства о техническом
регулировании.

По таким обращениям
граждан принимаются меры в
рамках федерального госу�
дарственного санитарно�
эпидемиологического надзо�
ра и государственного конт�
роля (надзора) за соблюдени�
ем требований технических
регламентов. В настоящее
время требования к продук�
ции установлены в техничес�
ких регламентах Таможенно�
го союза. Роспотребнадзо�
ром осуществляется конт�
роль за исполнением 21 тех�
нического регламента, в том
числе «О безопасности пище�
вой продукции»; «О безопас�
ности продукции легкой про�
мышленности»; «О безопас�
ности продукции, предназна�
ченной для детей и подрост�
ков»; «О безопасности пар�
фюмерно�косметической
продукции» и др.

В связи с этим в случаях,
когда гражданин приобрел не
соответствующий требова�
ниям безопасности товар (на�
пример, просроченный про�
дукт и т. д.), он вправе обра�
щаться непосредственно в
Роспотребнадзор. При по�
ступлении таких обращений
граждан Роспотребнадзором
в установленном законом
порядке организуются ме�
роприятия по контролю.

Подготовила
Татьяна ИВАНОВА.

Коротко

В Черкесске прошли опе�
ративно�профилактические
мероприятия, в которых при�
няли участие сводные отря�
ды полиции территориальных
органов МВД России на рай�
онном уровне. В рамках ме�
роприятий был обеспечен
дополнительный контроль за
улично�дорожной сетью горо�
да, проводилась работа по
пресечению нарушений ПДД,
выявлению лиц, вынашиваю�
щих преступные намерения,
лиц, находящихся в розыске,
а также принимались меры по
противодействию незаконно�
му обороту оружия, боепри�
пасов, взрывчатых веществ и
взрывных устройств. В ходе
профилактических мероприя�
тий были проверены 776 ав�
томашин, 718 человек, 8 дач�
ных участков и гаражных ко�
оперативов. По выявленным
правонарушениям сотрудни�
ки полиции составили 119 ад�
министративных протоколов.

ТЕХНИКА
К РАБОТЕ

ГОТОВА
ОТ СОСТОЯНИЯ автомо�

бильной и специальной
техники зачастую зависит
оперативность прибытия спа�
сателей и пожарных к месту
происшествия, и, как след�
ствие, жизнь и здоровье лю�
дей, попавших в беду и нуж�
дающихся в помощи.

В эти дни личный состав
пожарно�спасательной части
№16 аула Адыге�Хабля про�
инспектировал готовность
аварийно�спасательных ав�
томобилей к работе. Была
проверена комплектация ма�
шин, а также состояние ава�
рийно�спасательных инстру�
ментов, наличие и укомплек�
тованность аптечек первой
помощи, огнетушителей, зна�
ков аварийной остановки.
Кроме того, определили тех�
ническое состояние насосов
и пеносмесителей на автомо�
билях.

� Подобные проверки про�
водятся для поддержания
машин в постоянной готовно�
сти к выполнению мероприя�
тий по тушению пожаров и
проведению аварийно�спаса�
тельных работ, � отметили в
Главном управлении МЧС
России по КЧР.

 Пресс�служба
ГУ МЧС России по КЧР.

В СЕЛЕ Терезе скоро откро�
ется современная много�

функциональная площадка с
тренажерами, которая станет
первым спортивным объектом
муниципалитета,  способству�
ющим развитию не только
школьного возраста, но и мас�
сового – для людей всех воз�
растов.

Спортплощадка, общая
площадь которой составляет
770 кв. м, строится в рамках
целевой программы по устой�
чивому развитию сельских
территорий. Здесь предусмот�
рена также многофункцио�
нальная площадка для органи�
зации тренировочного и сорев�
новательного процесса, кроме
того, на территории физкуль�
турно�спортивного сооруже�
ния размещены уличные тре�
нажеры для занятий воркаутом
(в просторечье � турники), по�
сему для них предусмотрен
стационарный навес.

Объект достроен, близятся
к концу и работы по благоуст�
ройству прилегающей терри�
тории.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

ДЛЯ ЛЮДЕЙ
ВСЕХ

ВОЗРАСТОВ

О ПЕНСИИ
ДУМАТЬ
ЗАГОДЯ

УПРАВЛЕНИЕ Пенсионно�
го фонда в Зеленчукском

районе, совместно с пред�
ставителями профсоюзов и
общественных организаций
республики продолжает ак�
тивную информационно�
разъяснительную работу по
повышению пенсионной
грамотности и социальной
ответственности жителей
республики.

ПЕРВАЯ встреча в новом
году прошла с коллективом
районного центра занятости
населения» в ст. Зеленчукс�
кой.

Специалисты Пенсионного
фонда дали подробные
разъяснения обо всех ново�
введениях и изменениях в
пенсионной системе. Всем
напомнили, что с 2015 года в
России используется новая
формула расчета пенсии. На
размер пенсии по действую�
щей формуле влияют стаж,
размер официальной («бе�
лой») зарплаты и время выхо�
да на пенсию. Все пенсион�
ные права, заработанные в
течение трудовой деятельно�
сти, суммируются и перево�
дятся в пенсионные баллы.

В частности, участникам
встречи пояснили, что отло�
женный выход на пенсию дает
возможность увеличения пен�
сии. Те граждане, которые
приобрели право на страхо�
вую пенсию и не обратились
за ее назначением либо отка�
зались от ее получения, полу�
чат пенсию в повышенном
размере.

В ходе обсуждений сотруд�

ники Пенсионного фонда под�
робно рассказали обо всех
новациях пенсионной систе�
мы, электронных услугах и
сервисах ПФР, в частности о
«Личном кабинете граждани�
на». Он позволяет гражданам
допенсионного возраста в
режиме реального времени
узнать о своих уже сформи�
рованных пенсионных правах,
подавать заявление о назна�
чении пенсии и многое другое.

На встрече обсудили так�
же вопросы распоряжения
средствами материнского
(семейного) капитала. С 2016
года список направлений ис�
пользования средств мате�
ринского капитала расширил�
ся, помимо улучшения жилищ�
ных условий, образования де�
тей и будущей пенсии мамы,
теперь владельцы сертифика�
та на материнский капитал
смогут направить его сред�
ства на покупку товаров и ус�
луг для социальной адаптации
и интеграции в общество де�
тей�инвалидов.

Особое внимание сотруд�
ники УПФР уделили вопросу
недопустимости и противоза�
конности намерений исполь�

зовать средства материнско�
го капитала по нецелевым на�
правлениям, используя проти�
возаконные схемы обналичи�
вания средств МСК.

В заключение беседы со�
бравшимся рассказали о том,
что у каждого гражданина есть
возможность оценить каче�
ство услуг Пенсионного фон�
да как через независимую
систему мониторинга каче�
ства государственных услуг
«Ваш контроль», так и с помо�
щью sms�сообщений, сайтов
органов власти, Единого пор�
тала госуслуг.

Специалисты ПФР сооб�
щили также, что с 1 января
2017 года функции админис�
трирования страховых взно�
сов на ОПС и ОМС будет осу�
ществлять Федеральная на�
логовая служба РФ, в связи с
чем изменяются формы и
сроки предоставления отчет�
ности. Специалисты ПФР под�
робно рассказали работникам
администрации о порядке
предоставления отчетности и
уплаты страховых взносов в
2017 году.

После выступлений специ�
алистов Управления ПФР со�
стоялось обсуждение вопро�
сов, касающихся назначения
и индексации пенсии и других
направлений деятельности
Пенсионного фонда, на кото�
рые сотрудники УПФР дали
исчерпывающие ответы и
вручили участникам встречи
памятки.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы
по работе со СМИ ГУ

ОПФР по КЧР.
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КАК РАССКАЗАЛ замести�
тель министра спорта КЧР
Дмитрий Тенц, Министерство
спорта Российской Федера�
ции разработало рекоменда�
ции для проведения комплек�
са ГТО для людей с ограни�
ченными возможностями. А
Карачаево�Черкесская Рес�
публика одной из первых оп�
робовала методику на деле.

� Наша задача на данный
момент � определить физи�
ческие возможности детей. В
ходе сегодняшнего меропри�
ятия мы выяснили, какие нор�
мы смогут ребята выполнить
и что им больше нравится.
Различные физические на�
грузки и занятия с детьми,
имеющими такие же ограни�
чения здоровья, способству�
ют налаживанию дружеских
отношений между ребятами и
вызывают у них желание за�
ниматься спортом. Это спла�
чивает детей, помогает им
адаптироваться в обществе.
Пока сданные ребятами нор�
мативы не идут в зачет и им
не присваиваются знаки от�
личия. Дети с ограниченными
возможностями здоровья не
должны чувствовать себя об�
деленными, а такие спортив�
ные праздники идут им толь�
ко на пользу, � отметил Дмит�
рий Тенц.

В первом масштабном
спортивном фестивале для
особенных детей приняли
участие более сорока ребят.
В основном это дети со сни�
жением слуха, речевыми и
зрительными патологиями,
недостатками психофизичес�
кого развития. Но в этот день
ребята оставили свои диаг�
нозы за стенами спортивно�

Лео Бокерия, главный кар�
диохирург Минздрава РФ,

в одном интервью прямым
текстом заявил: «До сих пор
большинство нашего населе�
ния почему�то полагает, что
здоровье � проблема сугубо
медицинская. Но существуют
чёткие расчёты: в развитом
мире вклад медицины в здо�
ровье населения составляет
всего 12�13%. Остальное га�
рантируют: правильный образ
жизни самих людей, прилич�
ная экология, здоровое пита�
ние, хорошее социальное са�
мочувствие. Но у нас пока
вклад медицины � целых пять�
десят процентов! Первейшая
причина – как раз наплева�
тельское отношение к соб�
ственному здоровью»…

И эти слова великого вра�
ча современности, прямо ска�
жем, снайперски попадают в
цель, которая стоит перед Го�
дом здоровья в Карачаево�
Черкесии: вперёд на стадио�
ны, тренажёры, горнолыжные
трассы, забытые туристские
маршруты, сдачу норм ГТО в
организациях и ведомствах!

Год здоровья в КЧР

ДВИЖЕНИЕ –
ЖИЗНЬ!

Где там наши старые кроссов�
ки и покрытые пылью в сарае
или на антресолях лыжи и ве�
лосипеды? Тряхнём стариной,
подадим пример молодёжи.
Как там у Маяковского: «Лет
до ста расти нам без старо�
сти!» В конце концов, быть
стройным и моложавым даже
на склоне лет – престижно и
модно, чёрт побери! И потом
ясно как белый день: тоньше
талия – дольше жизнь…

…Дабы подкрепить поло�
жительным примером (как пи�
сали раньше в школьных со�
чинениях) выше сказанное,
далеко ходить мне не при�
шлось. Почти рядом с моим
домом в Карачаевске нахо�
дится один из фитнес�клубов.
Здесь я познакомилась с Зоей
Владимировной Неждановой.
Своего возраста она и не
скрывает: «Все 65 лет – мои,
но физически чувствую себя
вдвое моложе!» И немудрено
– видели бы вы, как она лихо
крутит вокруг стройной талии
хула�хуп, отжимается на тре�
нажёрах, прыгает со скакал�
кой, поднимает штангу, дела�

ет упражнения с гантелями.
Это только последние три года
она посещает фитнес�клуб, а
до этого была пациенткой ка�
бинета лечебной физкультуры
Карачаевской городской по�
ликлиники, бегала на стадио�
не и в парках. И если несколь�
ко лет назад она жаловалась
на боль в позвоночнике, шей�
ный грудной хондроз, сегодня
они уже отошли в прошлое.
Движение – жизнь!

Пока мы общались с З.
Неждановой, ко мне подошла
стройная, привлекательная,
уверенная в себе девушка с
обручем в руках. Её долгий
вопросительный взгляд меня
озадачил. И только когда она
подала голос: «Вы меня не
узнаёте?», я ахнула: «Это ты,
Дина?!»

Мы с Диной не виделись
ровно год, до этого она была,
что называется, девушкой «в
теле». За это время она ски�
нула свыше 20 килограммов!
Безусловно, такой результат
дали не только тренажёры и
специальные упражнения, но
и диета, причём рекомендо�
ванная профессиональным
диетологом. А не по принци�
пу: «Подсела на две недели
на гречневую кашу без соли
– и ты стройна, как кипарис».
Как считает Дина, в таком де�
ликатном деле, как похуда�
ние, прежде всего нужны си�
стематичность и самоограни�
чение.

И вот он – результат! Ви�
дела в социальных сетях кар�
тинки одной фешенебельной
свадьбы, где торжество во
многом украсила Дина, когда
она, лёгкая, в воздушном пла�
тье в пол, казалось, не валь�
сировала с партнёром, а па�
рила… Что бы там ни говори�
ли, всё же ценят в наше вре�
мя не за суть, а за вид. Иметь
достоинство и уметь его по�
казать – двойное достоин�
ство, а чего не видно, того как
бы и нет.

В этот зимний уютный ве�
чер, когда, спеша домой, мно�
гие мысленно видят себя пос�
ле ужина лежащими на род�
ном диване с пультом телеви�
зора в руках, в моём городе
найдётся не так уж много лю�
дей среднего и старшего воз�
раста, которые направлялись
бы в фитнес�клубы и спортза�
лы. Но будем уповать на то,
что Год здоровья только на�
чался…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

З. НЕЖДАНОВА.

Спорткурьер

ШАНС ПРОЯВИТЬ СЕБЯ
ВПЕРВЫЕ в Карачаево�Черкесии дети с ограниченны�

ми возможностями здоровья сдали нормы Всероссий�
ского комплекса ГТО. Свою спортивную подготовку вос�
питанники специализированных учреждений республики
продемонстрировали под надзором опытных тренеров и
педагогов 19 января в спортивном комплексе «Купол».

го зала и с удовольствием и
присущей детскому возрасту
активностью занимались
спортом. Они не гнались за
показателями нормативов
ГТО, но усердно соревнова�
лись друг с другом, демонст�
рируя свои физические спо�
собности. При этом многие
ребята показали довольно
высокие результаты.

� Для наших ребят сорев�
нования � это шанс проявить
себя, проверить свои способ�
ности, взглянуть на других.
Это дает возможность почув�
ствовать себя увереннее,
понять, что они тоже могут
добиться высоких результа�
тов. Кроме того, это общение,
взаимодействие. Взгляните
на ребят, на их улыбки, это
ведь настоящий праздник. Да,
не у всех получается, но они
очень упорные и всегда идут
к цели, � сказала учитель
физической культуры МКОУ
«Коррекционная школа горо�
да Черкесска» Светлана Ба�
бенко.

Все участники соревнова�
ний были отмечены сертифи�
катами и награждены ценны�
ми подарками. А в заверше�
ние мероприятия юных
спортсменов ожидал сладкий
стол, где за беседой ребята
поделились своими успехами
и завели новых друзей.

По словам заместителя
министра спорта КЧР Дмит�
рия Тенца, подобные спор�
тивные мероприятия с учас�
тием детей с ограниченными
возможностями здоровья
планируется проводить в
дальнейшем как можно чаще.

Раиса АРНАУТОВА.

ВСТРЕЧА проводилась в
рамках Года экологии, объяв�
ленного Президентом Рос�
сии.

Рассказом об истории и
современности  Тебердинс�
кого государственного био�
сферного заповедника, отме�
тившего в минувшем году 80�
летие, открыла мероприятие
сотрудник читального зала
детской библиотеки города,
которая стала одним из орга�
низаторов встречи, Раиса Чо�
маева, а затем его дополнил
профессор Онищенко, кото�
рый проработал в Тебердин�
ском заповеднике более 35
лет.

Ребята в этот день узнали
многое: о том, что в КЧР бо�
лее 80 природоохранных тер�
риторий, о деятельности Рус�
ского географического обще�

Встреча для юных краеведов
В СОШ № 6 г. Карачаевска прошла встреча юных крае�

ведов с доктором географических наук, заведующим
кафедрой экологии и природопользования КЧГУ Вячес�
лавом Онищенко и научным сотрудником научно�иссле�
довательской лаборатории геоэкологического монито�
ринга Шамилем Тохчуковым.

ства, председателем Карача�
ево�Черкесского региональ�
ного отделения которого яв�
ляется Вячеслав Валентино�
вич, о работе вышеназванной
лаборатории геоэкологичес�
кого мониторинга…

В заключение В. Онищен�
ко пригласил ребят и учите�
лей на экскурсию в заповед�
ник, пообещав провести ее
самолично.

Наиболее отличившихся в
этот день детей – чтецов сти�
хов, участников выставки ри�
сунка, посвященной заповед�
нику и его обитателям, ждали
подарки от гостей – «фирмен�
ные» футболки Русского гео�
графического общества и
красочные фотоальбомы о
КЧР.

 Аминат ДЖАУБАЕВА.

В администрации Зеленчукского муниципального района
состоялось итоговое заседание комиссии по делам несовер�
шеннолетних и защите их прав. На совещании присутствовали
главы администраций сельских поселений района, представи�
тели религиозных конфессий, руководители структурных под�
разделений администрации Зеленчукского муниципального
района, представители отдела по делам несовершеннолетних
МО МВД России «Зеленчукский». Комиссией был рассмотрен
ряд вопросов, касающихся ненадлежащего исполнения роди�
тельских обязанностей; злоупотребления спиртными напитка�
ми одной из семей; совершения преступления несовершенно�
летним; непосещения школы некоторыми детьми и др.

Коротко

Это интересно

ПЕРВОЕ документальное
упоминание о русской не�

фти датируется 2 января 1703
года.

В этот день газета «Ведо�
мости» сообщила о найден�
ной нефти на реке Сок. В 1745
году купец Набатов открыл на
реке Ухта установку по очис�
тке нефти. Очищенную нефть
купец отправлял в Москву в
небольших количествах –
около тысячи пудов в год.
После смерти владельца за�
вод сгорел, и добыча нефти
прекратилась.

Чуть позже Набатова добы�
чей нефти на той же Ухте за�
нялся Федор Прядунов. Но его
карьера нефтедобытчика не
сложилась. Прядунова обви�
нили в неуплате десятинного
налога. Купца отправили в
тюрьму, где через 2 года он
скончался. Его долг составлял
35 рублей 23 копейки. Для
нефтяного «олигарха» совсем
не много.

Впервые транспортировку
нефти на судах применили
братья Артемьевы. В 1873 году
они установили нефтяную ци�

Нефть в России:
факты и цифры

стерну на шхуне «Александр»,
заливали и выкачивали нефть
с помощью ручного насоса. До
этого нефть возили в дере�
вянных бочках.

Добыча нефти в царской
России была сосредоточена в
основном на Кавказе – в Баку
и Грозном. А основные потре�
бители находились в цент�
ральной части государства.
Например, Московская, Пе�
тербургская, Владимирская и
Саратовская губернии по�
требляли более половины
всех нефтепродуктов в стра�
не.

С 1898 по 1901 гг. Россия
была мировым лидером по
добыче нефти. Кстати, в то
время добыча шла всего в 10
странах, а на Россию и США
приходилось более 90% миро�
вой добычи этого полезного
ископаемого. Основным про�
дуктом, производимым из не�
фти в то время, был керосин.
Автотранспорт еще не являл�
ся массовым средством пере�
движения, поэтому бензин
являлся побочным продуктом
перегонки. Большая часть его

не находила применения и
просто сливалась как отходы.

В конце 19 века император
Николай Второй, по совету
Витте и Менделеева, ввел ог�
раничение на экспорт сырой
нефти. Это было сделано в
интересах развития нефтепе�
рерабатывающей промыш�
ленности и машиностроения.
Нефть с Кавказа шла в цент�
ральную Россию на перера�
ботку.

В 1905 году стоимость не�
фти в России составляла 25
копеек за пуд. В том году было
добыто семь с половиной
миллионов тонн. Революция и
Гражданская война привели к
упадку добывающей промыш�
ленности в стране. Но уже к
середине 20�х годов уровень
добычи нефти достиг дорево�
люционных объемов.

После Великой Отече�
ственной войны началась гео�
логоразведка нефти в Повол�
жье и на Урале. Уже в 70�х го�
дах здесь добывали 45% не�
фти в СССР. Сейчас основная
часть российской нефти до�
бывается в Западной Сибири.
Аляскинское месторождение
нефти сравнивают по важно�
сти с месторождениями не�
фти в Западной Сибири и на
Аравийском полуострове.
Сейчас оно принадлежит
США, но всего несколько сто�
летий назад это была россий�
ская территория.
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ЦИФРОВЫЕ фотокамеры
дают в этом жанре бога�

тейшие возможности для по�
лучения живых и качествен�
ных групповых снимков прак�
тически в любых условиях.
При этом есть некоторые ка�
ноны съёмки, знать о которых
по крайней мере полезно.

Если вы хотите сделать
групповую фотографию, не�
обходимо подумать о двух
главных факторах. Первый из
них – расположение участни�
ков группы. И по сей день на
групповых снимках фотолю�
бителей можно весьма часто
увидеть, что участники фо�
тосъёмки выстраиваются в
ряд, с «постными» выражени�
ями лиц, а съёмка при этом
выполняется в полный рост.
Такая картинка отдаёт чем�то
протокольным и начисто ли�
шена каких�либо оттенков
настроения. Ещё хуже, когда
подобные фотографии дела�
ются на фоне стены дома или
забора. О зрительных ассо�
циациях от такого «изображе�
ния» лучше умолчать…

Гораздо интереснее, когда
группа на фотографии распо�
ложена так, что её участники
сняты в различных ракурсах,
когда видно их взаимное об�
щение, а расположение фи�
гур свободно распределяет�
ся по вертикали и горизонта�
ли. Очень удобно использо�
вать для этого, например,
лесенки у подъездов зданий.

Более или менее удачный
пример групповой фотогра�
фии представлен на этом
снимке (фото). Снимок сделан
в 1969 г. Фотограф запечат�
лел встречу первых сотрудни�
ков САО АН СССР с президен�
том Академии наук М. Келды�
шем и вице�президентом Л.
Арцимовичем. Несмотря на то,
что на снимке отражено нема�
ловажное событие, на нём нет
печати официальности и по�
казной торжественности, ко�

ГРУППОВЫЕ ФОТОГРАФИИ �
СЕКРЕТЫ И СОВЕТЫ

торая часто встречается в по�
добных случаях. Улыбки на ли�
цах, букеты цветов – всё это
наилучшим образом передаёт
теплоту состоявшейся встре�
чи.

Хорошая в целом фото�
графия имеет всё же некото�
рый недостаток, и состоит он
в том, что не все лица на ней

хорошем ракурсе.
Ещё одна проблема, кото�

рая появилась не так давно, –
это стремление сделать фо�
тографию так, чтобы обяза�
тельно все лица на ней были с
улыбками. Само по себе та�
кое желание � совсем не пло�
хое, но средство его исполне�
ния порой весьма сомнитель�

ЗИМОЙ можно собирать и
подсушивать на газете около
батареи картофельные очис�
тки, складывая их в открытые
полиэтиленовые мешки, а
затем вывезти их на участок.
Сжигая очистки вместе с
древесным мусором весной,
получите золу, обогащенную
минеральными веществами,
которыми богаты картофель�
ные очистки.

Для этих же целей в откры�
тый мешок надо складывать
скорлупу от яиц, не утрамбо�
вывая, иначе остатки белка на
скорлупе станут дурно пах�
нуть. Через 2�3 дня, когда бе�
лок высохнет, скорлупу мож�
но утрамбовать и снова скла�
дывать сверху яичную скорлу�
пу. При сжигании скорлупы на
костре зола обогатится каль�
цием и калием.

На плоскую тарелку, сто�
ящую под батареей, высы�
пайте остатки заварки (в том
числе и из пакетиков) и кофе.
Когда они подсохнут, высы�
пайте в открытый мешок. При
выращивании рассады мож�
но добавлять эту труху в по�
чву для рассады, можно ис�
пользовать при посеве мел�
ких семян в грунт: на полста�
кана трухи надо брать 1 чай�
ную ложку семян и одну чай�

В СЕРЕДИНЕ зимы самое
время себя чем�то

очень витаминным и пита�
тельным побаловать из за�
пасов в морозильной каме�
ре. Сегодняшний рецепт
предложила нашим читате�
лям на пробу Галина ЩЕР�
БА из Прикубанского райо�
на:

� Очень люблю капусту. Ем
ее во всех видах и всем со�
ветую, как медик, особенно �
брокколи. Этот овощ просто
настоящее чудо. Именно по�
лезные вещества брокколи
защищают стенки сосудов от
атеросклеротических бля�
шек. В ней много фолиевой
кислоты, а витамина С
столько же, сколько в лимо�
не. Еще брокколи низкокало�
рийная, отлично подходит для
углеводных диет, может сни�
зить аппетит, при этом не при�
нося в организм лишнего
жира. Кстати, нервная и сер�
дечно�сосудистая система
вам тоже скажут за нее спа�
сибо, а для больных диабетом
и сладкоежек это просто спа�
сительный продукт.

Так что готовить сегодня
мы будем именно о брокколи.
Я ее всегда морожу с осени,
можно и готовую заморозку
купить.

Итак, берем одну куриную
грудку и, порубив мелкими ку�
сочками, обжариваем на кап�
ле оливкового масла с добав�
лением перчика, соли и пары
раздавленных зубчиков чес�
нока.

видны полностью. Вообще,
расставить всех участников
съёмки, когда группа велика,
не так то просто. Дело в том,
что выполнить эту задачу са�
мостоятельно они не могут –
каждому, кто видит фотогра�
фа, кажется, что и фотограф
точно так же видит его, но
это, увы, далеко не всегда.
Для того, чтобы увидеть че�
ловека с фотокамерой из
группы, достаточно неболь�
шого сектора, через который
смотрят глаза. Большая часть
лица может быть при этом
скрыта, и на представленном
снимке такие лица есть – в
основном на дальнем плане.
Поэтому одна из задач того,
кто производит съёмку, –
скорректировать их положе�
ние так, чтобы каждое лицо
было видно полностью и в

ное. Фотограф поднимает
руку и громким голосом ко�
мандует: «Ч�и�и�з»! То есть
«сыр»… И если команда вы�
полняется, то получается сни�
мок, на котором у всех – оди�
наково растянуты губы и оди�
наково обнажены зубы. Такие
фото называются «сырными»,
т.е. неестественными, с «вы�
мученными» улыбками. На са�
мом деле все люди улыбают�
ся по�разному, поэтому лучше
всего добиваться хорошего
настроения на групповой фо�
тографии не «сырными» ко�
мандами, а простой просьбой
улыбнуться. Может быть, сде�
лать весёлую улыбку получит�
ся не у каждого, но, во всяком
случае, фото на память будет
вполне естественным.

Удачи вам, друзья!
В. РОМАНЕНКО.

ВСЕ СТРАНЫ
В ГОСТИ К НАМ

КАК РАССКАЗАЛ предста�
витель Министерства туриз�
ма, курортов и молодёжной
политики КЧР Энвер Кипкеев,
российские молодежные и
студенческие организации
подали заявку на проведение
Всемирного фестиваля моло�
дежи и студентов в России.
Эта инициатива была поддер�
жана Президентом РФ Влади�
миром Путиным и по реше�
нию Всемирной федерации
демократической молодежи
заявка на проведение фести�
валя была одобрена.

� За всю историю прове�
дения фестивалей Россия
уже дважды открывала двери
для его участников – в 1957 и
в 1985 годах. Это значимое
событие мирового молодеж�
ного сообщества объединит
молодых лидеров в различных
сферах – представителей
НКО, молодежь, достигшую
успехов в науке, творчестве,
спорте, педагогике, IT, поли�
тике, лучших представителей
студенчества, соотечествен�
ников и иностранцев, интере�
сующихся российской культу�
рой. Это площадка для диа�

В ОКТЯБРЕ 2017 года в городе Сочи состоится XIX Все�
мирный фестиваль молодежи и студентов. Он станет

крупнейшим событием в сфере международного моло�
дёжного взаимодействия и соберёт более 20 000 моло�
дых людей из 150 стран мира. От Карачаево�Черкесии в
фестивале примут участие 80 человек.

лога, глобальная форма ком�
муникации: через дискуссии,
культурную программу, спор�
тивные состязания, через
свободное общение найти
пути противостояния тем вы�
зовам, с которыми сегодня
сталкивается молодое поко�
ление, � сообщил Э. Кипкеев.

Сохраняя историю фести�
вального движения, XIX фес�
тиваль должен стать новым
этапом в международном со�
трудничестве, объединить
будущие поколения вокруг
идеи мира и дружбы.
Неотъемлемой частью фес�
тиваля станет волонтерский
корпус. 7 000 добровольцев
из всех уголков России будут
ежедневно выполнять важ�
ные функции в организации
события, встречать участни�
ков и гостей, дарить улыбки и
заряжать позитивом!

Как и в прошлые годы,
символом фестиваля была
выбрана разноцветная ро�
машка, символизирующая
преемственность традиций,
связь поколений, мир и един�
ство всего мирового сообще�
ства. Но в этот раз главным
элементом стали цветные
пиксели как знак общности
молодежи всего мира в ин�
формационную эпоху и техно�
логического прогресса. Раз�
нообразие взглядов и мнений
– вот главная черта XIX Все�
мирного фестиваля молоде�
жи и студентов.

Подать заявку на участие
можно на сайте http://
russia2017.com/ .Срок регис�
трации для волонтеров � до
28 февраля 2017, для участ�
ников � до 15 апреля 2017.

Раиса АРНАУТОВА.

РЕЦЕПТЫ ОТ...

Кочан брокколи разбираем
на соцветия и бланшируем 4�
7 минут в кипящей подсолен�
ной воде. Главное – не пере�
варить.

Теперь готовим класси�
ческий соус «Бешамель»: в
растопленное сливочное
масло засыпаем 2 ст. л. муки,
хорошенько перемешиваем,
льем полстакана молока и
мешаем на медленном огне
до консистенции негустой
сметаны, солим.

На противень равномерно
выкладываем брокколи, за�
тем курицу. Поливаем все
равномерно соусом, посыпа�
ем тертым на крупной терке
сыром и ставим в разогретую
до 180�200 градусов духовку
до зарумянивания. Перед
тем, как вынимать, можно
посыпать рубленой зеленью.

Это � пища богов... Прият�
ного аппетита!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Во саду ли, в огороде

ЗАПАСАЕМСЯ ВПРОК
НЕУГОМОННЫЕ дачники и огородники и в середине

зимы находят себе дела: запасаются семенами ово�
щей, удобрениями, средствами полива и обработки рас�
тений, читают журналы и статьи в Интернете, набирают�
ся знаний, строят планы на весну и, конечно, делятся
опытом. Вот несколько дельных советов от Евдокии
ШМОРГУНЕНКО, которыми мы с вами делимся.

ную ложку пылевой фракции
удобрения AVA. Все переме�
шать и сеять в посадочные
дорожки так, как вы солите
пищу. Всходы не будут загу�
щаться и не потребуется
больше никакой минеральной
подкормки за все лето.

Отдельно в мешок соби�
райте чесночную и сухую лу�
ковую шелуху. Она пригодит�
ся весной для приготовления
отвара против тли.

И обязательно читайте
литературу для садоводов, не
ленитесь � делайте выписки
по каждой культуре в отдель�
ную тетрадь. Постепенно у
вас накопится уникальный
материал по каждому расте�
нию, который станет замеча�
тельным подспорьем в вашей
садово�огородной деятель�
ности.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Коротко

Нашим школам хорошо
знакома проблема нехватки
учебников по родным языкам.
Поэтому каждое новое по�
ступление этой учебной лите�
ратуры в образовательные
организации воспринимается
с большой радостью. На днях,
по информации администра�
ции Абазинского муниципаль�
ного района, районное управ�
ление образования и культу�
ры получило учебники по аба�
зинской литературе для 1�4�
х классов в количестве 579
штук. Изданы они РГБУ ДПО
«КЧРИПКРО». В ближайшее
время учебники поступят в
школьные библиотеки.

Министерство внутренних
дел по КЧР проводит конкурс
детского творчества на тему
«Защитники Отечества в по�
лицейских погонах». Конкур�
сные работы – живописные
произведения, выполненные
акварелью, детские поделки,
вышивка, плетение, лепка и
другие, должны быть выпол�
нены строго в соответствии
с темой конкурса. К заявке об
участии в конкурсе необходи�
мо приложить данные о са�
мом конкурсанте и его роди�
телях. c биографическими
справками об авторах и их
родителях. Конкурс продлит�
ся до 23 ноября. Фото лучших
работ будут размещены на
официальном сайте МВД рес�
публики, а их авторы получат
ценные подарки.
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Ракурс

услышание и тем самым под�
вергнуть себя нападкам пат�
риархально настроенного об�
щества. А вот анонимность,
которую дарит Интернет, куда
больше располагает к откро�
венности, поэтому в просто�
рах Сети можно найти немало
рассуждений кавказской и не
только молодежи на тему со�
знательной бездетности.

В целях эксперимента ре�
шила пойти немного дальше
и сама бросила «наживку» по
поводу чайлдфри в популяр�
ной молодежной группе Кара�
чаево�Черкесии в социальных
сетях. Мои вопросы «Вам из�
вестно, кто такие чайлдфри, и
как вы к ним относитесь? Есть
ли такие среди ваших знако�
мых и друзей?» набрали по�
рядка 120 комментариев все�
го за пару часов, а дальше –
больше. То есть эта тема уже
сама по себе вызывает непод�
дельный интерес у молодых
людей.

Итоги опроса тоже оказа�
лись любопытными. Так, мне�
ния большинства коммента�
торов разделились на две
группы: одни признались, что
никогда не слышали о чайлд�
фри, другим было известно об
этом движении, но они дали
ему нейтральную оценку. При�
меры ответов: «Мне нет до них
никакого дела», «Нет, не
встречала. Да я и жизнь тол�
ком не видела. А на таких
людей мне все равно. Это их
жизнь, их мировоззрение», «А
смысл тогда замуж выходить,

Фатима УНЕЖЕВА, 27
лет:

� Жила практически без
Интернета около 1,5 месяца,
когда переехали в новую квар�
тиру. В предновогодней суете
провайдерам было недосуг
заниматься подключением
нового объекта, а мобильный
сигнал можно было поймать
только стоя на подоконнике. В
общем, было у меня время
заняться домом, разложить
вещи и т.п. Однако сейчас от
Интернета зависит моя рабо�
та, многие консультации я про�
вожу удаленно по видеосвязи.
Поэтому отказаться от Интер�
нета — это значит отказать в
помощи большому количеству
людей.

Иван МЕЛЬНИКОВ, 24
года:

� Был как�то период, то ли
ремонтные работы, то ли еще
что�то, и не было Интернета
две недели! Сначала чуть на
стену не лезли от скуки, не
знали, чем себя занять, а по�
том вытащили настольные
игры, сняли с чердака DVD и
огромный ящик дисков. Теперь
вспоминаем эти времена с
ностальгией. Помню, нас так
затянула «Монополия», что мы
играли с небольшими переры�
вами несколько дней подряд.
Думаю, надо периодически
повторять такие дни без Ин�
тернета.

Ольга МОРОЗОВА, 38
лет:

� Приезжаю в деревню, там
Интернета нет, и для меня лич�
но это огромный плюс. Нако�
нец дети откладывают свои те�
лефоны и начинают общаться
«вживую». Ходим в походы,
поем песни, обязательно каж�
дый день принимаем гостей.
Отличный отдых для души и
для тела. А в городе сложно
обходиться без Интернета.
Например, найти хорошего
врача, узнать рецепт, купить
билеты куда угодно, ну и ра�
бота, куда ж без Интернета.
Абсолютно отказываться от
Интернета я бы не стала.

Индира КАХУНОВА, 19
лет:

� От телевизора легко от�
казалась и не смотрю его дав�
но. Без Интернета день�два

До шести лет лишения свободы
В ноябре прошлого года у жителя поселка Ок�

тябрьского из дома были украдены гладкостволь�
ное двуствольное охотничье ружье 16 калибра и 37
патронов к нему.

Подозреваемый в краже охотничьего ружья и пат�
ронов был установлен и задержан 21 января. Им ока�
зался житель пос. Октябрьского. Он дал признатель�
ные показания. Также у него изъяты похищенные пред�
меты, которые после процессуальных действий будут
возвращены законному владельцу.

Уголовное дело возбуждено по признакам пре�
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 158 УК РФ –
«Кража, совершенная с незаконным проникновени�
ем в жилище». Максимальное наказание, предус�
мотренное данной статьей, � до 6 лет лишения сво�
боды.

Позарилась на дорогой телефон
В дежурную часть МОМВД с заявлением обрати�

лась жительница станицы Зеленчукской. Женщина
рассказала полицейским, что у ее дочери, учащей�
ся средней школы, в раздевалке спортзала неизве�
стный похитил мобильный телефон стоимостью
около 11 тысяч рублей. В ходе проведенных опера�

Чайлдфри,
или Кто продолжит род?

ИДЕОЛОГИЯ чайлдфри (от
англ. childfree «свободные

от детей»), характеризующа�
яся сознательным отказом ее
приверженцев от продолже�
ния рода и пропагандой без�
детного образа жизни, пусть
и не стремительно, но наби�
рает в России обороты, при�
влекая в свои ряды все боль�
ше и больше молодых, глав�
ным образом, людей. Некото�
рым может показаться, что
Кавказ, где всегда высоко по�
читались семейные ценности,
это явление обошло. Но, к
сожалению, истина куда пе�
чальней. Просто мало кто ре�
шится завить об этом во все�

деньги тратить, нервы на это�
го контуженного? А с другой
стороны, вот это, понимаю,
свобода!», «Думаю, у каждого
свой выбор», «В жизни таких
людей не знаю, но их принци�
пы, убеждения меня не вол�
нуют. Каждый строит свою
жизнь так, как считает нуж�
ным».

Вместе с тем нашлось не�
мало ребят, кто имел в своем
кругу знакомых с позицией
чайлдфри, некоторые даже
встали на их защиту: «Знаю
одну такую особу. Опасная
девчушка», «Знаю таких, и
правильно делают», «Это их
жизнь, что вы лезете к ним?
Идеальные такие все». На их
фоне резко негативные выс�
казывания о чайлдфри, кото�

рых и так было мало, вовсе
терялись.

Результаты опроса дока�
зывают, что движение чайлд�
фри – это не что�то такое да�
лекое и призрачное, это впол�
не реальная идеология, кото�
рая пустила ростки и здесь, у
нас. Да, несомненно, каждый
человек волен сам выбирать,
как ему жить, и даже хорошо,
что дети не появляются в се�
мьях, где им изначально не
рады. Но поднять эту тему
меня заставила та масштаб�
ная пропаганда, которая ве�
дется на просторах Сети не�
которыми представителями
движения чайлдфри даже не
в защиту, а в ярую поддержку
собственной идеологии.

Это и «обеливание» соб�
ственной теории, и некое воз�
вышение ее последователей:
«Продолжение рода не явля�
ется обязанностью, а нежела�
ние это делать никак не харак�
теризует личность с отрица�
тельной стороны. Напротив,
это говорит о честности перед
собой и ответственностью за
будущее», сопровождаемое
множеством примеров, как
многого достигли в професси�
ональном и творческом плане
люди, не отягощенные деть�
ми, как много в их жизни раз�
влечений, путешествий и воз�
можностей для саморазвития.
С другой стороны, идут пре�
зрительные, уничижительные,
полные агрессии высказыва�
ния в сторону имеющих детей,
где многодетные матери на�

зываются не иначе, как «инку�
баторы» (и это, пожалуй, са�
мое мягкое определение), а
дети величаются «личинка�
ми», «опарышами», «обрубка�
ми» и т. д.

Просто волосы встают ды�
бом, когда читаешь форумы и
группы чайлдфри. Но ладно,
если бы все это оставалось в
специальных группах, однако
весь этот поток выливается и
в самые обычные форумы и
группы, где речь, даже вполне
отдаленно, заходит о детях.
Страшно за молодежь, у ко�
торой может сформировать�
ся неправильное мировоззре�
ние. Вот один из примеров:
шестнадцатилетняя девушка�
подросток расписывает в
группе чайлдфри, как ее «до�
стала» младшая сестра и как
хорошо, что она нашла такую
отдушину в лице группы с по�
нимающими и сочувствующи�
ми людьми, и, читая их ком�
ментарии, она для себя поня�
ла, что тоже никогда не хочет
иметь детей. А таких историй
множество! Под разным со�
усом в самых неожиданных
нетематических форумах и
обсуждениях в Сети можно
встретить массу высказыва�
ний сторонников движения
чайлдфри. Как молодым, еще
не сформированным умам
понять, что на самом деле
является нормой, когда под
видом «нормы» им регулярно
подсовываются иные точки
зрения?

Конечно, есть те, кто убеж�
денно несет идеологию чайл�
дфри всю жизнь. Но много и
таких, кто рано или поздно
прозревает и хочет завести
детей. Но чаще всего это слу�
чается скорее поздно, чем
рано, когда здоровье уже не
то и поезд, что называется,
уже ушел. И это, наверное,
самое страшное.

Данный материал не пре�
следовал цели ущемить чув�
ства тех, кто причисляет себя
к чайлдфри: повторяюсь, каж�
дый волен жить и распоря�
жаться своей жизнью так, как
хочет. Но эта идеология, убеж�
дена, не должна выдаваться
за норму. Выступая по поводу
запрета гей�пропаганды, Пре�
зидент страны Владимир Пу�
тин отметил, что в России нет
запрета на подобные отноше�
ния, но есть запрет на пропа�
ганду. Такая же позиция дол�
жна быть и по отношению к
пропаганде движения чайлд�
фри, которая, как и агитация
нетрадиционной ориентации,
подрывает традиционные ин�
ституты семьи и детства.

Фатима ГАДЖАЕВА.

29 января � Международный
день без Интернета

проживу без проблем. Но по�
том будет сложно. Все мои
знакомые «сидят» в соцсетях.
Вот такое мы интересное по�
коление, как говорит папа. К
тому же многие вещи покупаю
через Интернет, еще прохожу
дистанционные образователь�
ные курсы в Московском уни�
верситете. У Интернета много
плюсов и преимуществ, един�
ственное, что мне не нравит�
ся, так это то, что он лишает
живого общения.

Оксана ТЕКЕЕВА, 32
года:

� Помню, как�то решила не
пользоваться неделю Интер�
нетом и телефоном. Думала,
будет тяжело, но оказалось,
все не так страшно. Да, руки
всегда тянулись к телефону, но
зато мозги проветрила ма�
ленько и дочке больше внима�
ния уделяла.

Идрис КИЛЬБА, 21 год:
� Смотря какой это будет

день недели. Я работаю через
Интернет. Хотя бывает срочная
работа, что и в воскресенье
приходится работать. Но если
сильно постараться, то не�
сколько часов без Интернета
в день я смогу провести. Не�
которые мои знакомые Интер�
нетом практически и не
пользуются, на мой взгляд,
зря. Это полезная штука, осо�
бенно если использовать его
грамотно.

Милана КОЙЧУЕВА, 44
года:

� Не вижу ничего сложного
и трудного в том, чтобы отка�
заться от Интернета. Целые
поколения жили без него, де�
лали открытия, общались.
Лично я считаю, что Интернет
расслабляет молодых людей.
Вместо того, чтобы подумать
и принять решение, они ищут
готовые ответы в Интернете.
Вместо встреч и прогулок со�
здают группы в сети. А многие
молодые родители так увлека�
ются своими переписками, что
забывают о том, что у них есть
дети. Разве это нормально �
выставлять напоказ каждый
свой шаг? Лучше бы память
тренировали, книги читали,
встречались и общались.

Подготовила
Раиса АРНАУТОВА.

Зависимость
или необходимость?

В ПОСЛЕДНЕЕ воскресенье января тысячи людей по все6
му миру добровольно отказываются от пользования

Интернетом. Мы опросили жителей г. Черкесска и узна6
ли, смогли бы они отказаться от Интернета.

тивно�разыскных мероприятий сотрудниками поли�
ции установлена личность подозреваемого в краже.
Ею оказалась ученица 7 класса этой же школы, ко�
торая в содеянном призналась. Похищенный теле�
фон изъят и возвращен владелице.

По данному факту принимается процессуальное
решение.

 В пьяном виде — за рулем
22 января сотрудниками ОГИБДД Межмуници�

пального отдела МВД России «Зеленчукский» в селе
Курджиново по улице Шоссейной задержана авто�
машина ВАЗ�21213, за рулем которой находился
местный житель. Молодой человек управлял авто�
машиной в состоянии алкогольного опьянения. Ра�
нее он был лишен права управления транспортным
средством.

По данному факту принимается процессуальное
решение.

Лес рубят...
19 января сотрудниками полиции ОМВД России

по Прикубанскому району на восточной окраине
поселка Водораздельного выявлен факт незакон�
ной вырубки деревьев породы ясень двумя жителя�
ми поселка Солнечного и двумя несовершеннолет�
ними жителями поселка Водораздельного. Подозре�
ваемые задержаны и доставлены в ОМВД, где дали
признательные показания. С места происшествия

изъяты автомашина «ГАЗель», бензопила.
В этот же день полицейскими Межмуниципаль�

ного отдела МВД России «Зеленчукский» в урочище
«Юбилейное» выявлен факт незаконной вырубки
деревьев породы ива, груша, осина жителем стани�
цы Преградной. С места происшествия изъяты трак�
тор, бензопила. По данным фактам принимаются
процессуальные решения.

Добровольно сдал оружие
К сотрудникам уголовного розыска Межмуници�

пального отдела МВД России «Карачаевский» обра�
тился житель аула Карт�Джурта. Мужчина добро�
вольно выдал мелкокалиберное ружье и патроны к
нему. Оружие и патроны направлены на исследова�
ние в ЭКЦ МВД по Карачаево�Черкесской Респуб�
лике.

Напоминаем, что в соответствии с примечанием
к статье 222 УК РФ, лицо, добровольно сдавшее
оружие, освобождается от уголовной ответствен�
ности по данной статье. Более того, гражданин мо�
жет рассчитывать на денежное вознаграждение. Не
может признаваться добровольной сдачей изъятие
оружия и боеприпасов при задержании лица, а так�
же при производстве следственных действий по их
обнаружению и изъятию.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс6службы МВД по КЧР.

Крим�инфо
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

водители на ЗИЛ, КамАЗ,
легковой автомобиль;
машинист автокрана;
асфальтобетонщики;
автослесарь;
грейдерист; охранники.
Обр. по тел. 22
85
50.

Требуются на работу:

КУР�НЕСУШЕК.
молодых

Бесплатная доставка.

Птицеферма
РЕАЛИЗУЕТ

Тел. 8
928
883
06
33.

Администрация Прикубанско�
го муниципального района выде�
ляет в аренду земельные участ�
ки из категории земель населен�
ных пунктов:

�  для ведения личного под�
собного хозяйства, с кадастровым
номером 09:02:0080101:115, об�
щей площадью 1500 кв. м, распо�
ложенный по адресу: КЧР, При�
кубанский район, пос. Кавказс�
кий, ул. Интернациональная, 5;

�  для индивидуального жи�
лищного строительства, общей
площадью 600 кв. м, расположен�
ный по адресу: КЧР, При�
кубанский район, пос. Кавказс�
кий, ул. Интернациональная , 5;
кадастровый номер
09:02:0080101:2879.

Заявления принимаются в те�
чение 30 дней со дня опублико�
вания объявления по адресу: п.
Кавказский, ул. Ленина, 26, каб.
№ 23.

РАЗНОЕ

Администрация Хабезского
муниципального района прово�
дит предварительное согласова�
ние для предоставления в арен�
ду земельного участка мерою
3000 кв. м, расположенного по
адресу: КЧР, Хабезский район,
а.Кош�Хабль, восточная часть,
категория земель: земли насе�
ленных пунктов, для ведения
личного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересованные
в предоставлении земельного
участка могут ознакомиться со
схемой расположения земельно�
го участка по адресу: КЧР, Ха�
безский район, а. Хабез, ул. Со�
ветская, 27.

Утерянный диплом серия
АР № 0758957 регистрационный
номер 1598, выданный Карачае�
во�Черкесским филиалом Мос�
ковского финансово�промыш�
ленного  университета «Синер�
гия» г. Черкесска от 04.06.2013
г. на имя Файзова Атобека Дав�
лятовича, считать недействи�
тельным.

Утерянный диплом серия
ВСГ № 0474446 регистрацион�
ный номер 61/964, выданный Го�
сударственным образователь�
ным учреждением высшего про�
фессионального образования
«Карачаево�Черкесский государ�
ственный университет»
12.07.2006 г. на имя Чеккуева
Артура Назимовича, считать не�
действительным.

Я, Чагаров Локман Хызы�
рович, продал по довереннос�
ти автомобиль «Газель 33021»
(госномер Х 698 СС).

Если в течение месяца со
дня опубликования объявления
новый хозяин не переоформит
автомашину на свое имя, она
будет объявлена в розыск и
спина в утиль.

Обр. по тел.
8�928�387�54�91.

Я, Айбазов Алик Амирбие�
вич, продал по доверенности
автомобиль «ИЖ 2715» (гос�
номер Н 105 РС).

Если в течение месяца со
дня опубликования объявле�
ния новый хозяин не пере�
оформит автомашину на свое
имя, она будет объявлена в
розыск и спина в утиль.

Обр. по тел.
8�928�028�12�49.

Управление архитектуры, градостроительства и земельных
отношений мэрии муниципального образования города Чер�
кесска, информирует население о предстоящем предоставле�
нии на праве аренды земельных участков из категории земель
населенных пунктов:

� кадастровый номер 09:04:0101315:1356, площадью 859
кв. м, расположенного по адресу: г. Черкесск, ул. Республикан�
ская, з/у № 105, под коммунальное обслуживание (строитель�
ство трансформаторной подстанции);

� кадастровый номер 09:04:0101366:109, площадью
2899 кв. м, расположенного по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина,
з/у № 447�б, под коммунальное обслуживание (строительство
трансформаторной подстанции);

� кадастровый номер 09:04:0101316:254, площадью
1200 кв. м, расположенного по адресу: г. Черкесск, ул. 65 лет
Победы, з/у № 13, под коммунальное обслуживание (строи�
тельство трансформаторной подстанции);

� кадастровый номер 09:04:0101366:111, площадью 601
кв. м, расположенного по адресу: г. Черкесск, ул. Троллейбус�
ная, з/у № 107, под коммунальное обслуживание (строитель�
ство трансформаторной подстанции);

� кадастровый номер 09:04:0101314:442, площадью 476
кв. м, расположенного по адресу: г. Черкесск, ул. им. А.Д.
Аргунова, з/у № 15а, под коммунальное обслуживание (стро�
ительство трансформаторной подстанции);

� кадастровый номер 09:04:0101314:443, площадью 2269
кв. м, расположенного по адресу: г. Черкесск, ул. Эльбрусская,
з/у № 17, под коммунальное обслуживание (строительство
трансформаторной подстанции);

� кадастровый номер 09:04:0101366:112, площадью 1200
кв. м, расположенного по адресу: г. Черкесск, ул. Спортивная,
з/у № 143, под коммунальное обслуживание (строительство
трансформаторной подстанции).

Сердечно поздравляем
с днем рождения

председателя Верховного cуда
Карачаево�Черкесской Республики

Мы высоко ценим Ваши человеческие и профессиональ�
ные качества и вклад, который Вы вносите в укрепление не�
зависимости и самостоятельности судебной власти Карачае�
во�Черкесии.

За годы трудовой деятельности Вы по праву снискали
признание и уважение среди коллег как высококвалифициро�
ванный и авторитетный юрист, беспристрастный и справед�
ливый судья, талантливый руководитель и профессионал
своего дела.

От всей души желаем Вам крепкого здоровья,
мира, благополучия, неиссякаемой энергии,

успехов в работе и гармонии в семье!
Коллектив Верховного Суда

Карачаево�Черкесской Республики.

Руслана Закерьяевича
СЕМЕНОВА!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Семья.

 почетного работника высшего профессионального
образования и науки Российской Федерации,

профессора Академии национальной безопасности

с 80	летним юбилеем

Виталия Сосламбековича
ТЕМИРОВА!

Ты очень важный человек в нашей
жизни. Жизненный опыт,

мудрость и та уверенность,
которые исходят от тебя –
все это очень ценно для нас.

В этот праздничный день позволь
от всей души поздравить тебя и

пожелать долгих лет здоровой
    и светлой жизни в окружении

любящих тебя людей.

Уважаемая

Роза Умаровна
ЛЕПШОКОВА!

С уважением, коллектив
ПАО Сбербанк, ВСП 8585/0009

Желаем Вам самого крепкого
здоровья, бодрости духа

и вдохновения!
Пусть Ваши темперамент,
оптимизм и талант всегда

ведут к высоким стремлениям!
Потрясающих возможностей

и великолепных идей!
Пусть Ваш дом будет

вечно наполнен счастьем!

От всего нашего дружного коллектива
примите самые искренние поздравления

с днем рождения!с днем рождения!с днем рождения!с днем рождения!с днем рождения!

ВНИМАНИЕ!
Уважаемые владельцы дачных участков

в садоводческом некоммерческом товариществе
«ЦЕМЕНТНИК»!

Правление СНТ предупреждает всех дачников, которые дли�
тельное время не обрабатывают свои участки, превратив их в
мусоросборники и площади по выращиванию карантинных сор�
няков, а также не уплачивающие членские взносы. Своим без�
действием Вы грубейшим образом нарушаете Устав товарище�
ства и Федеральное законодательство.

Убедительно просим вас до 1 марта 2017 года явиться в
правление СНТ «Цементник» для разрешения возникших воп�
росов (каждую субботу и воскресенье с 10 часов до 14 часов).
В случае вашей неявки Правление вынужденно будет обра�
щаться в суд с иском о лишении вас права владеть участком.

Правление СНТ «Цементник».

ООО «Кадастровый центр «Земля», в лице кадастрового инже�
нера Текеевой Р. О. (г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144,
строен. 2, офис 8, 9, тел.8�928�393�93�73, e�mail: r.tekeeva84@mail.ru,
номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляю�
щих кадастровую деятельность №8048), выполняет работы по под�
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми
номерами: 09:02:0060301:248, расположенный по адресу: КЧР,
Прикубанский район, СПК «Знаменский», поле № 5, участок №
16; 09:02:0060301:249, расположенный по адресу: КЧР, Прикубан�
ский район, CПK «Знаменский», поле № 20, участок № 16;
09:02:0060301:250, расположенный по адресу: КЧР, Прикубанский
район, СПК «Знаменский», поле № 1, участок № 11;
09:02:0060301:251, расположенный по адресу: КЧР, Прикубанский
район, СПК  «Знаменский», поле № 3, участок № 5.

Заказчиком кадастровых работ является Чомаев Хасан Аубеки�
рович (КЧР, Прикубанский район, с. Знаменка, ул. Колхозная, д. 22,
тел.89283939091).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомить�
ся по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2,
офис 8, 9.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красно�
армейская, д. 144, строен. 2, офис 8, 9, ООО «Кадастровый центр
«Земля».


